



**I. MUNICIPALIDAD DE VALDIVIA
SECRETARIA MUNICIPAL**

**ACTA DEL CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES
DE LA SOCIEDAD CIVIL DE LA
I. MUNICIPALIDAD DE VALDIVIA**

Siendo las 18.10 horas, en la sala Provincia de Valdivia, ubicada en el 3º piso del Edificio Consistorial, el alcalde de la comuna, don Omar Sabat Guzmán, en el nombre de Dios, da por abierta la **sesión ordinaria del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil** de la I. Municipalidad de Valdivia, correspondiente al día 27 de marzo de 2013.

Asisten los siguientes Consejeros de los Estamentos que se indican:

a) ESTAMENTO ORGANIZACIONES TERRITORIALES

1. NANCY MEDINA MERA – JUNTA VECINOS 14 VALPARAISO
2. OSVALDO ALARCON BARRIENTOS – JUNTA VECINOS CENTINILLA
3. PABLO GALLARDO TAPIA – JUNTA VECINOS Nº R-30 CAMINO REAL
4. MARCO SANTANA ARIAS – JUNTA VECINOS Nº 22 TTE MERINO
5. ANDRES BARRIGA QUEZADA – JUNTA VECINOS Nº R-29 CHABELITA
6. JUANITA FICA LORCA – JUNTA VECINOS Nº 61 NIEBLA ALTO
7. WASHINGTON PEÑA ARCOS – JUNTA VECINOS Nº 3 JOSE M. CARRERA
8. JOSE BASAUL VINES – JUNTA VECINOS Nº 55 LOURDES

b) ESTAMENTO ORGANIZACIONES FUNCIONALES

1. ENRIQUE ESPINOZA ESPINOZA – CONSEJO DESARROLLO DE LA COSTA
2. MARISOL MOLINA SILVA – CENTRO CULTURAL PABLO NERUDA
3. JUANITA CONTRERAS CONTRERAS – COMITÉ ECOLOGICO ISLA DEL PORTAL

c) ESTAMENTO ACTIVIDADES RELEVANTES

1. RAMON CASTILLO PACHECO – CAMARA COMERCIO DETALLISTA
2. FERNANDO BASILIO FARIAS – CENTRO ESTUDIOS CIENTIFICOS

d) ESTAMENTO ASOCIACIONES Y COMUNIDADES INDÍGENAS

1. PATRICIO CURGUAN ALOSILLA – COMUNIDAD INDÍGENA SAYEN CURGUAN

e) ESTAMENTO ORGANIZACIONES SINDICALES

1. VIANA LEIVA MUÑOZ – SINDICATO TRABAJADORES (I) ARTESANOS LOS RIOS

PRESENTAN EXCUSAS

1. AUGUSTO PENDOLA MORALES

DIRECTORES MUNICIPALES ASISTENTES

1. SR. NINO BERNUCCI DIAZ, SECRETARIO MUNICIPAL
2. SRA. ROCIO NEIRA MERA, DIRECTORA ASESORIA JURÍDICA
3. PEDRO RIOS W., DIRECTOR SECPLAN
4. CRISTIAN BAHAMONDE K., ADMINISTRADOR MUNICIPAL
5. EDUARDO BERGER S., DIRECTOR DIDECO
6. GERMAN URIBE M., DIRECTOR ADM Y FINANZAS
7. MARCELA TRAUB M., JEFE DEPTO. SALUD MUNICIPAL
8. ANGEL VERA R., JEFE DEPTO. CONTABILIDAD Y PRESUPUESTO

TABLA

1.- **APROBACIÓN ACTA**
del 30 de Enero de 2013

2.- **CORRESPONDENCIA**

3.- **PLAN ANUAL DEPTO. SALUD AÑO 2013**

Presentan: SRA. MARCELA TRAUB M. – JEFEDEPTO. SALUD

4.- **EXPOSICION COMISIONES DEL CONSEJO RESPECTO A CUENTA PUBLICA DEL ALCALDE AÑO 2012**

- COMISION FINANZAS
- COMISION SEGURIDAD CIUDADANA
- COMISION INDUSTRIA, COMERCIO Y TURISMO
- COMISION SALUD Y MEDIO AMBIENTE
- COMISION VIVIENDA, URBANISMO Y TRANSITO
- COMISION DEPORTES Y RECREACION y
- COMISION EDUCACION Y CULTURA

5.- **TEMAS A TRATAR EN PROXIMA REUNION ORDINARIA DEL CONSEJO**

6.- **VARIOS**

1.- **APROBACIÓN DE ACTAS**

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, somete a consideración del Consejo la Acta de la sesión ordinaria del día 30 de enero de 2013.

Se aprueba la Acta por la unanimidad de los consejeros presentes.

2.- **CORRESPONDENCIA**

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, informa que en la presente sesión se incorpora al Consejo, según el reglamento que lo rige, por haberse producido una vacante en el estamento de actividades relevantes para el desarrollo económico, social y cultural, don Fernando Basilio, en representación del Centro de Estudios Científicos. Explica que

se invitó a participar al suplente respectivo por haber declinado la invitación la Universidad de Los Lagos.

3.- PLAN ANUAL DEPARTAMENTO DE SALUD AÑO 2013

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, cede la palabra a doña Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, quien expone el tema.

DRA. MARCELA TRAUB, DIRECTORA DEPARTAMENTO SALUD MUNICIPAL: Expone conforme los antecedentes que se adjuntan a la presente Acta.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, con relación a que en la cuenta pública dice que los exámenes preventivos a hombres y mujeres menores de 65 años fueron 5.032 y que las mujeres usuarias de entre 25 y 64 años mantienen su PAP vigente, indica que le parece que eso no quiere decir que se hayan realizado el PAP, si no, que están al día.

Dra. Marcela Traub Muñoz, directora del departamento de salud municipal, responde que significa que están al día.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, expresa que tiene a mano la cuenta pública 2011, que señala 17.846 exámenes de salud preventivos. Asimismo, manifiesta que dicha cuenta señala que en 2012 se superaría ampliamente esa cifra, pero que en exámenes preventivos en 2012 se registran 5.032.

Dra. Marcela Traub Muñoz, directora del departamento de salud municipal, aclara que se trata de grupos etarios distintos, porque en la cuenta pública del año 2012 se habla de menores de 65 años y en la cuenta pública de 2011 se incluyen mayores de 65 años.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, manifiesta que en relación a las mamografías del año 2011, ecotomografías abdominales, atenciones oftalmológicas, entrega de lentes, hubo una baja, se hizo menos prestaciones que el año 2011.

Consejero don Enrique Espinoza Espinoza, señala que finalmente se aprobaron \$550 millones como aporte municipal para el año 2013, consultando cuánto se ha traspasado a la fecha realmente.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, responde que \$45 millones, acotando que a la presente fecha deberían ser \$90 millones, pero hay un desfase de un mes.

Consejero don Enrique Espinoza Espinoza, manifiesta que existen cargos vacantes, fundamentalmente en el área de profesionales categoría médicos, lo que ha mermado la atención en todos los consultorios. Dice que lo importante es que se tenga la dotación completa. Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, expresa que anteriormente había profesionales que no mostraban interés en lo que se les podía pagar y por eso se hizo el esfuerzo de pagarles un bono especial para tener una mejor oferta.

Don Germán Uribe Martínez, director de administración y finanzas, señala que se han traspasado \$45 millones, porque el saldo que tiene el departamento de salud es suficiente para la deuda que posee.

Consejero don Enrique Espinoza Espinoza, expone que el tema que preocupa son los convenios de programación que se están elaborando con el Servicio de Salud de Valdivia, porque es un plan de inversiones a 7 años plazo, en el que figura el nuevo consultorio de Niebla.

Consejero don Osvaldo Alarcón Barrientos, consulta cuánto fue el aporte del municipio el año 2012.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, indica que fue de \$411 millones.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, consulta si el presupuesto que se ha desarrollado en salud obedece a la demanda real de los distintos consultorios.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, señala que siempre han tenido la lógica de que el presupuesto sigue al plan de salud comunal, que los recursos se necesitan para desarrollarlo. Agrega que también hay limitaciones financieras que parten desde un financiamiento estatal, ya sea por la línea del per cápita o por la línea del convenio.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, consulta, con respecto a los gastos administrativos, si se ha valorado qué se está perdiendo o qué no está cubriendo el ministerio de esos gastos administrativos.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, responde que el alcalde recientemente hizo una presentación al Servicio de Salud planteando los requerimientos de gastos administrativos de los convenios. Añade que los gastos administrativos no es lo único que los convenios no financian, porque además no financian

funcionarios, consumos básicos ni otros insumos que se adquieren para la atención.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, consulta si existe alguna evaluación de la productividad de horas médicas de toda el área.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, indica que parte del monitoreo que se hace del quehacer del área de salud es el tema de la productividad.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, consulta qué porcentaje de horas hay perdidas por responsabilidad de la comunidad.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, explica que es variable en cada centro y es variable en cada estamento profesional de cada centro, ejemplificando que en Las Ánimas se pierden más horas de enfermera, en el consultorio Dr. Jorge Sabat se pierden más horas odontólogas y en Angachilla se pierden más horas médicas.

Consejero don José Basaul Vines, expresa que el presupuesto aprobado por el municipio para salud el año 2012 fue de \$611 millones y alguien dijo que \$411 millones, por lo que se produce una diferencia de \$200 millones. Agrega que el año pasado trabajaron este tema y en el mes de septiembre descubrieron que de los \$611 millones se habían gastado \$97 millones. Dice que fue uno de los temas que les molestó, porque teniendo tanto déficit en el área de salud municipal no es bueno que no se vaya traspasando mensualmente una cierta cantidad de recursos. Acota que le asaltó la duda que aparecieran \$411 millones, en consecuencia que el municipio aprobó \$611 millones.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, dice ignorar el destino de los recursos, pero que hubo una modificación presupuestaria que finalmente determinó un aporte.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, explica que dicho año el municipio tuvo que hacer un aporte extra a educación y fueron esos \$200 millones. Agrega que no está de acuerdo en restarle recursos a salud, porque es un bien muy necesario, de primera instancia.

Consejero don José Basaul Vines, manifiesta que no es bueno restarle recursos a salud, porque tiene déficit de remedios para los usuarios.

Consejero don Osvaldo Alarcón Barrientos, plantea que tuvieron una reunión en Niebla, con organizaciones desde Niebla hasta Misión, y se

tocó el tema de las horas perdidas. Agrega que les decía la funcionaria del Cesfam de Niebla que las personas piden hora y no van al médico y no avisan; pero, complementa, esas horas no se pierden, porque detrás de esa persona hay 5 esperando ser atendidas.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, dice que efectivamente hay un esfuerzo de todos los equipos de los 4 Cesfam por recuperar las inasistencias, pero se necesitan 10 minutos para saber que no asistió una persona, una prestación de 15 o 20 minutos, y en ese momento se debe activar que se busque a alguien de la sala de espera para atenderla; por tanto, agrega, no siempre es posible, y la calidad de la atención que se da a esa persona que se logra captar de la sala de espera es significativamente menor.

Consejero don Osvaldo Alarcón Barrientos, manifiesta que no tienen la información respecto a cuántas son efectivamente las horas médicas contratadas en el departamento versus la cantidad de personas atendidas, porque, añade, uno de los reclamos que recogieron es que personas eran atendidas entre 5, 8 y en algunos casos 10 minutos, lo cual se aleja de todos los protocolos establecidos en atención primaria. Añade que tener la información de cuántas horas médicas se tienen en la comuna versus la cantidad de personas, si se hace el ejercicio, va a permitir saber efectivamente cuál es el promedio de atención.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, explica que el estándar del ministerio para la cantidad de médicos por habitantes es de un médico de jornada de 44 horas por cada 3.333 personas. Agrega que es el estándar definido para la atención primaria. Dice que el área de salud no cumple ese estándar, porque tiene un médico por cada 3.800 a 3.900 personas. Con respecto al rendimiento, dice que la jornada habitual de atención con ficha es algo que está bastante cautelada en los centros de salud. Señala que lo que es un desastre, por la sobre demanda, es la atención de los SAPU.

Consejero don Marco Santana Arias, plantea que hace un tiempo atrás los adultos mayores pedían hora por teléfono y se les quitó. Agrega que ha estado acompañando adultos mayores en filas, a las 7.00 horas, en el consultorio, y dan 10 números y el resto debe irse para su casa. Dice que eso hay que mejorarlo por un tema de dignidad. Añade que otro tema importante es la crisis de medicamentos, indicando que los adultos mayores están todas las semanas en el consultorio preguntando por el medicamento para la artritis.

Consulta cómo se va a solucionar o cómo se va a mejorar el sistema.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, expone que la demanda e incapacidad de la oferta es un tema que no puede responder en el momento que se vaya a solucionar. Agrega que hay distintas estrategias, tales como el tema de la pérdida de las horas, mejorar los controles de los crónicos. Dice que hay una estrategia también desde los centros de salud para abordar la policonsulta. Indica que la oferta que se tiene es inferior a la demanda.

Consejero don Ramón Castillo Pacheco, expone que en el consultorio Dr. Sabat hay una serie de médicos que atienden con el tiempo que indica el protocolo, pero llegan, echan la talla, un par de cosas, y se van. Dice que cumplen con sus tiempos, pero no son bien aprovechados, en su opinión, haciendo todo lo que el médico tiene que hacer para que el control sea eficaz.

Plantea que en el caso de las enfermedades crónicas como la diabetes no hay mucha claridad con respecto a las dietas alimenticias que requieren las personas. Agrega que le consta que existe un déficit en cuanto a los nutricionistas para orientar a las personas con relación a las dietas según su estado.

Dra. Marcela Traub, directora del departamento de salud municipal, expresa que la diabetes es una enfermedad crónica, para toda la vida, agregando que lo importante es controlarla bien para que no produzca daño sobre los órganos blancos, que llevan al deterioro de la funcionalidad general.

Añade que está protocolizada la atención que deben dar los distintos profesionales, incluidos los médicos, señalando que si hay alguna queja en contra de algún profesional que no está cumpliendo con la protocolización de la atención, que se haga responsablemente el reclamo. Dice que los sistemas de reclamos en los centros municipales funcionan.

Consejera doña Juanita Contreras Contreras, expone que trabaja con salud escolar en el consultorio Dr. Jorge Sabat y está agradecida de la atención que ha recibido para sus niños. Agrega que para no perder las horas de dentista, ella lleva a los niños al consultorio. Dice que no todo es malo, que hay que ver las cosas buenas.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, manifiesta que el consultorio Dr. Jorge Sabat ha tenido una evolución bastante positiva últimamente. Agrega que lo que plantea el consejero don Marcos Santana es efectivo, pero son cosas que se arrastran desde décadas y no se puede solucionar de un año para otro, pero ha mejorado.

Consejera doña Juanita Contreras Contreras, dice que es uno de los pocos consultorios de excelencia del país.

4.- EXPOSICIÓN COMISIONES DEL CONSEJO RESPECTO A CUENTA PÚBLICA DEL ALCALDE AÑO 2012

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, hace presente que la instancia es consultiva y no vinculante y representará un insumo para el formato final que se presentará por el alcalde a la comunidad en el mes de abril.

Dice que se recogerá la mayor cantidad de inquietudes del Consejo para terminar el documento que va a ser expuesto.

Inicia la presentación la comisión de finanzas, presidida por el consejero don Osvaldo Alarcón.

COMISIÓN FINANZAS

Consejero don Osvaldo Alarcón Barrientos, manifiesta que las cuentas públicas que se conocen los últimos años tienen que ver con un listado de números y datos que la gente escucha, pero nunca los contrasta con nada. Añade que en sentido estricto las cuentas deberían servir al ejercicio municipal, al equipo municipal, a la sociedad civil y a la ciudadanía para ver los niveles de avance en relación a otros períodos. Dice que esta es la segunda cuenta pública que recibe el Consejo, por tanto, pueden y tienen la obligación de contrastar esta información con la del año anterior. Señala que si se analiza el área municipal, el presupuesto consolidado del año 2012 fue de \$42.000 millones y si se contrasta con el año anterior fue de \$37.000 millones. Agrega que sería interesante que en algún momento la dirección de administración y finanzas informe a qué se debió eso, porque se espera que el presupuesto del año siguiente sea mejor o igual. Indica que el gasto operacional el año 2012 fue de \$950 millones y que se señala en el texto que no resulta menor que la inversión de los años 2012 superó los \$2.100 millones con recursos municipales. Expone que si se contrasta esa información con la cuenta del año 2011, el gasto operacional es de \$890 millones, y habría que saber qué generó esa diferencia. Señala también que no es efectivo que se haya avanzado, puesto que en el ejercicio de 2011 la inversión fue de \$2.300 millones.

En educación, dice, la ejecución presupuestaria de 2012 fue de \$18 mil millones, agregando que si esta información se compara y analiza a la luz de los antecedentes que se manejaron durante el año, donde se habla

de crisis de la educación y falta de recursos, no hubo menos recursos que el año anterior.

En el tema de salud, manifiesta que les llama la atención que se habló latamente del tema de las necesidades, sin embargo, indica, de acuerdo al presupuesto, el área de ejecución de los ingresos fue de \$17.582 millones, de los que se ejecutaron el 87,19% del año 2012, vigente al 31 de diciembre. Añade que si se compara con el año anterior, la ejecución fue de 101%.

Expone que en el balance consolidado se habla del tema del patrimonio, señalando que se dice en este informe que el patrimonio el año 2012 habría aumentado, en circunstancias que si se analizan los antecedentes entregados el 2011 no es así. Agrega que hay una pérdida de patrimonio.

Plantea que con los consejeros Espinoza y Peña piden mayor rigurosidad en la entrega de los datos, porque si se leen las páginas donde está el tema financiero, hay cambio de comas y algunos artículos, adjetivos, cambios formales, pero no se tuvo cuidado de que la explicación de los datos no corresponden, porque la realidad es distinta a la del año anterior.

Don Germán Uribe, director de administración y finanzas, con respecto al análisis comparativo y transparencia de que habla el consejero Alarcón, señala que el municipio de Valdivia desde el año 1980 es el único municipio en Chile que publica sus balances.

En el tema operacional, respecto al presupuesto original, dice que incluso se bajó a pesar del tremendo esfuerzo que se hizo para devolver los recursos de la SEP al sistema de educación.

Con respecto a la inversión, manifiesta que habría que ver las cifras más a fondo, porque en la última modificación presupuestaria que se efectuó en diciembre se inyectaron \$1.700 millones para expropiaciones de proyectos de erradicaciones, que no se ejecutaron, porque los recursos desde la Subdere llegaron en enero.

Explica que en el caso de educación, además de los \$1.124 millones que se traspasaron, se traspasaron igualmente alrededor de \$500 millones adicionales de lo original que se había presupuestado, porque se llegó a un aporte de un poco más de \$2.000 millones. Dice que es tanta la responsabilidad que tiene el alcalde, que si se atrasa en 2 meses de imposiciones lo llevan preso. Agrega que eso ha pasado en otras municipalidades. Expresa que hay que ser cautos para manejar el tema y

por eso se han traspasado \$806 millones en los primeros 3 meses y se tiene un poco más de \$1.500 millones para el año.

Respecto a salud, dice que el ministerio ha reaccionado de diferente forma con relación a educación. Añade que el per cápita ha ido aumentando paulatinamente y por eso se ha sacrificado parte de los traspasos para solventar la difícil operación de traspasar \$1.124 millones que no se tenían contemplado en el presupuesto.

Con relación al cementerio, manifiesta que cuando se dice que tiene un mayor ingreso lo que no se señala es que también se ha aumentado el gasto fijo.

Agrega que hay un estado de cumplimiento de envío de los informes presupuestarios contables de las municipalidades y Valdivia está aprobada hasta diciembre en todos sus informes.

COMISIÓN DE SEGURIDAD CIUDADANA

Consejera doña Juanita Contreras Contreras, presidenta de la comisión, dice que no estuvo presente en la sesión anterior y no sabía que debía asistir con el informe elaborado. Agrega que lo deja para la próxima sesión o lo envía.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, expresa que se debe finalizar lo relacionado con los informes, porque la cuenta pública es en el mes de abril. Agrega que sería importante que se envíe por escrito, formalmente, como presidenta de la comisión.

Consejera doña Juanita Contreras Contreras, señala que el informe se tendrá el día lunes.

COMISIÓN INDUSTRIA, COMERCIO Y TURISMO

Consejero don Marco Santana Arias, presidente de la comisión, dice que no se reunieron y se reunirán para tener el día lunes a primera hora el informe.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, manifiesta que el Consejo no debe confundir entre pronunciarse sobre la cuenta con hacer una comparación con la historia.

Agrega que la única observación fuerte que tiene y hace confundir es que hay temas conceptuales que se mezclan, se habla, dice, de presupuesto y finanzas, que se relacionan con lo que se sueña y lo que se recibe. Expone que en ese aspecto la presentación tiene una falencia, porque si bien la letra a) del artículo 67 dice "que el balance de la ejecución presupuestaria y el estado de situación financiera", es decir, agrega, debe demostrarse a la gente "mire, yo el año pasado soñé recibir 1.000, pero solamente voy a recibir 900". Con respecto a lo presupuestario y financiero, añade, se puede decir "sabe, de los 900 al final sí recibí los 900". Agrega que por lo que escuchó en las explicaciones existe ese balance, pero no está.

Solicita que quizás pudiesen tener un pequeño taller de cómo se formula el proyecto, porque si no se sabe cómo, se tienen percepciones erradas. Ejemplifica diciendo, con relación al fondo SEP, que en un momento hubo un error y desorden que no hay que desconocer, pero el dinero se invirtió en educación. Agrega que todo pasa por entender la figura.

Pide que se haga un presupuesto en salud lo más cercano a la demanda. Con relación a por qué no se le pasaron los \$200 millones a salud, dice que se explica porque a salud le llegaron \$400 millones que no pensaba recibir.

Dice que habla responsablemente para que se entienda y no se emitan cosas que no son.

COMISIÓN SALUD Y MEDIO AMBIENTE

Consejero don Enrique Espinoza Espinoza, presidente de la comisión, señala que el informe del área de salud le parece bastante completo, pero le llaman la atención al menos 3 aspectos del informe.

Primero, dice, no se menciona en ninguna parte cuál es el aporte municipal para el área de salud durante 2012. Agrega que todos saben que el Concejo aprobó \$611 millones y finalmente en forma real fueron destinados \$411 millones.

Otro punto que le llama la atención, expresa, es que ha crecido la demanda, la cantidad de usuarios alcanzó a 98.392, pero revisando los datos de personal de planta y a contrata se encuentra con que en 2011 hubo 438 cargos y en 2012 hubo 371, una disminución. Dice que no encuentra una explicación lógica a esa disminución de recursos humanos. Finalmente, manifiesta que en el mes de diciembre se firmó un convenio con el Servicio de Salud sobre la instalación de la base SAMU en Niebla,

pero no aparece mencionado dentro de los convenios entre el Servicio de Salud y la municipalidad.

COMISIÓN DE VIVIENDA, URBANISMO Y TRÁNSITO

Consejero don Augusto Péndola Morales, presidente de la comisión, ausente.

COMISIÓN DE DEPORTES Y RECREACIÓN

Consejero don Roberto Paredes Muñoz, presidente de la comisión, ausente.

Consejero don Patricio Curguán Alosilla, integrante de la comisión de deportes y recreación, expresa que el asunto ya está hecho, estadio Félix Gallardo y estadio N° 2. Agrega que estuvieron pendientes, fueron y los atendieron muy bien en la obra. Señala que dieron las pautas para que no pase lo mismo que ocurrió en el estadio Félix Gallardo, agregando que las torres y galerías dejan hartos que desear.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, señala que las galerías no están terminadas. Con respecto a las torres, explica, el municipio presentó un diseño donde estaban fuera del área céntrica, pero el IND tiene un formato tipo para todo el país para las canchas del programa Chile Estadio. Añade que los drenajes están funcionando a la perfección y no se debiera tener el mismo problema que en la cancha del estadio Félix Gallardo.

COMISIÓN EDUCACIÓN Y CULTURA

Consejera doña Marisol Molina Silva, presidenta de la comisión, manifiesta que educación, siendo un tema tan importante para la comuna, está en 3 párrafos de 13 líneas en cuanto a lo que se refiere al presupuesto. Agrega que en conjunto con los consejeros y la comisión ciudadana por la educación pública estuvieron analizando el documento y lo primero que saltó a la vista es la falta de autocrítica y que se obvia información en la cuenta.

Dice que primero salta a la vista lo que ya dijeron algunos consejeros de por qué no se ejecutó la totalidad del presupuesto 2012, tomando en cuenta que durante el año 2011 se ejecutó el 99,98% y el año 2012 el 89,98%.

Expone que nuevamente se hace manifiesta la disminución de matrícula como causa de déficit de ingresos por concepto de subvención,

pero, agrega, no se menciona lo que ha quedado en evidencia en reuniones de consejeros y concejales, como por ejemplo, la inexistencia de políticas comunales claras en que se oriente la educación, que hoy se encuentra sin rumbo definido; la falta de planificación de campañas de captación de matrículas, teniendo las herramientas para realizarlas; no se hace explícita la responsabilidad del DAEM en la desviación o mal uso tal vez de recursos de la ley SEP; las cifras de ejecución de presupuesto hace reflexionar en el sentido de que a lo mejor el DAEM no cuenta con personal idóneo para la ejecución presupuestaria; se sugiere evidenciar lo que muchas veces se ha manifestado que es la incapacidad del municipio de hacerse cargo del ítem educación y también concordar con una futura desmunicipalización de la educación.

Por otra parte, dice, surgen preguntas: ¿qué pasa con la deuda del plan de retiro?; la demora de implementación de carreras técnicas como pasa en el Liceo Técnico en este minuto, que hace más de un año tiene asignado \$162 millones que no se han podido utilizar por falta de gestión; la falta de convenios con empresas que hagan atractiva la oferta técnica; la nula existencia de protocolos de práctica de carreras técnicas; el mal manejo de conflicto de las movilizaciones estudiantiles donde se exoneró y castigó a profesores que apoyaron las movilizaciones; los representantes de los alumnos reclamaron sobre la expulsión de alumnos; la obligatoriedad de algunos establecimientos que hicieron firmar a sus alumnos algunos protocolos para obligarlos a no manifestarse; la evidencia de un DAEM aislado que no tiene coordinación con la seremía; la inversión en establecimientos en vías de cierre; la intención de devolver los jardines VTF; la necesidad de adjuntar detalles de inversión a proyectos aprobados. Agrega que en cultura lo que más se evidencia y pide son espacios para que la ciudadanía pueda tener momentos culturales.

5.- TEMAS A TRATAR EN PRÓXIMA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, expresa que tiene como sugerencia el análisis y muestra del proyecto de estacionamientos subterráneos.

Consejera doña Viviana Leiva Muñoz, expone que el año pasado ingresó una carta sugiriendo algunas actividades a fin de potenciar el trabajo del COSOC. Dice que sigue vigente su solicitud por medio de la cual se solicitaron recursos para hacer algunas actividades con la ciudadanía, de tal forma de recoger elementos que puedan servir a la municipalidad para el trabajo. Solicita saber qué pasó con esa solicitud, agregando que proponía actividades como cabildos donde el COSOC

podiera tomar algunos temas y la ciudadanía participar, capacitación para los consejeros. Señala que era toda una gama de propuestas.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, dice que verá el tema.

Consejera doña Viviana Leiva Muñoz, plantea que le gustaría ver si como COSOC pudieran planificar algunas actividades en conjunto o alguna forma de ver cómo mejorar el trabajo, no solamente recibir información, si no, también ir trabajándola. Agrega que en la sesión anterior se dijo que se iba a ver si se podían reunir con los concejales.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, señala que ese tema está pendiente.

Consejero don Washington Peña Arcos, señala que le parece interesante lo de los estacionamientos subterráneos, porque aproximadamente en diciembre estaría por empezar el trabajo.

Agrega que hay otro tema que le pena a la comunidad en general que es el asunto del puente. Dice que hay anuncios, pero nada definido, añadiendo que le preocupa porque lo llamó una persona de una consultora pidiendo una reunión para ver qué le parece a la comunidad el puente Los Pelúes.

Expone que otro tema importante es con relación a los proyectos, agregando que hay una cantidad significativa que hoy se están poniendo en actividad; uno de ellos, acota, es de la oficina de la vivienda y la cantidad de documentos que se les piden a las juntas de vecinos para poder postular a esos proyectos, que son bastantes, que si no se tienen quedan afuera. Dice que sería conveniente oficiar de parte de la alcaldía a los diferentes departamentos de la municipalidad para agilizar la entrega de los documentos a las juntas de vecinos.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, expresa que se va a considerar.

Consejero don Osvaldo Alarcón Barrientos, plantea que la idea de exponer respecto de los estacionamientos subterráneos le parece pertinente, pero junto con eso, dice, tener el tema de los contratos con la empresa que administra los estacionamientos, para tener claridad de cuántos son efectivamente los estacionamientos existentes en el área céntrica y cuál es la cantidad de recursos que ha aportado la empresa.

Agrega que otro tema que hay que informar en algún momento, y lo somete a consideración, es la claridad respecto a los temas jurídicos que se puedan tener pendientes.

Dice que recuerda que en el verano cuando se aprobaron los recursos para los fuegos artificiales el Concejo rechazó el presupuesto y se hizo una firma con un contrato directo. Agrega que lo que se dejó establecido es que podría haber problemas respecto de la empresa.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, explica que en ese caso no hay problemas legales, agregando que fue un trato directo. Dice que la adjudicación se aprobó, pero hubo un error en la transcripción, porque era la misma empresa con 2 personerías jurídicas y se hizo un trato directo con la misma empresa. Añade que no hay ninguna sorpresa jurídica.

Consejero don Ramón Castillo Pacheco, expone que uno de los temas importantes es saber cómo van evolucionando los fondos que el Transantiago tenía que allegar a las regiones, equivalentes a lo que se gasta en Santiago. Dice que sería bueno que el Seremi de Transportes ilustrara cuáles son las prioridades para el uso de esos fondos.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, dice que se podría invitar.

Consejero don Marco Santana Arias, expresa que acepta la solicitud de presentar el tema del proyecto de los estacionamientos subterráneos, que como ya está casi como ejecutándose es importante ver los detalles que hayan quedado.

Agrega que a futuro le gustaría ver qué va a pasar con los espacios físicos deportivos, especialmente con las multicanchas que están abandonadas.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, manifiesta que se tienen algunos proyectos al respecto, agregando que se están preparando y una vez que estén armados se van a presentar al Consejo.

Consejera doña Nancy Medina Mera, propone que se presente la ordenanza de cableado subterráneo.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, señala que no hay problemas.

Consejero don José Basaul Vines, felicita que se haya dado el paso de la ordenanza de cableado subterráneo, porque es un tema que se venía mencionando hace muchos años, porque Valdivia se ve muy fea.

Agrega que llama mucho la atención y tienen muchos reclamos de usuarios de locomoción colectiva, porque se colocaron rejillas en el centro y otros lugares en forma excesiva.

Se acuerda exponer en la próxima sesión el proyecto de estacionamientos subterráneos.

Consejera doña Viviana Leiva Muñoz, plantea que está muy preocupada, porque Valdivia se está quedando atrás a nivel regional en la parte urbanística y le gustaría saber en alguna de las sesiones qué piensa hacer el alcalde en turismo y qué piensa dejar en patrimonio turístico.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, plantea que se tienen varias líneas de trabajo y se han comenzado algunas.

Agrega que lo que se quiere como municipalidad y nueva administración es que Valdivia no sea la esponja que absorba las comunas que están al lado. Plantea que lo primero es ir creando alianzas de trabajo, firmas de convenios con municipalidades de nuestra región que tengan características enfocadas al turismo. Dice que se está conversando y la primera firma se hará con Río Bueno, expresando que con Río Bueno se tuvo la primera conversación con la alcaldesa de Viña del Mar, porque hay mucho que le puede entregar a Valdivia como herramienta.

Señala que se firmó un convenio con Chillán enfocado en turismo y cultura.

Expone que lo más relevante, y lo dijo este día en la prensa, es que en febrero se postuló a la asociación de municipalidades turísticas del país y en Chillán se le comunicó que se había aceptado la postulación. Añade que es muy relevante, porque se tendrá otra herramienta importante para enfocarse en el turismo, ya que existe legislación, se va a poder postular a talleres de trabajo para fomentar la capacitación orientada al turismo. Dice que se está en etapa de formación de alianzas y redes. Plantea que hay que enfocarse en que Valdivia tiene que ser la capital náutica del país, y para eso, acota, se tiene que aprovechar bien cómo se trabaja el río. Señala que se está trabajando un proyecto para el cual vino el ministro Longueira a firmar un anteproyecto que va a ser ingresado ahora a la Cámara de Diputados, que fue una iniciativa de los armadores fluviales,

que tiene como finalidad ver cómo se puede utilizar el río, que es algo que se debe conversar.

Plantea que este verano, a pesar que se mantuvo la estructura de actividades, que se va a modificar, se tuvo un gran éxito tanto en los barrios como en las actividades enfocadas al turista, que sobrepasaron las estadísticas habituales. Dice que en la noche valdiviana este año se sobrepasaron las 200 mil personas.

6.- VARIOS

Consejero don José Basaul Vines, manifiesta que se está de acuerdo en que hay que ordenar el tránsito y colocar rejas para que la gente no cruce por lugares no habilitados, pero, agrega, ellos que trabajan en locomoción colectiva no saben dónde van a tomar pasajeros. Dice que frente a Telefónica del Sur prácticamente se abarcó el 80% y debería haber sido menos, agregando, que lo conversó con la directora de tránsito, quien concurrió al lugar, y se eliminó un tramo de reja. Señala que con dos automóviles se llena el lugar que dejaron y después no hay dónde tomar pasajeros hasta el mall. Agrega que no se pensó en los ancianos, ni en la gente minusválida ni en las señoras con guagua. La gente pregunta qué piensa el alcalde.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, señala que no es un proyecto municipal.

Consejero don José Basaul Vines, expone que es necesario que el municipio en comunicación con la Seremi de Transportes realicen estas actividades, porque, agrega, los puntos negativos se los lleva el alcalde.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, explica que el proyecto contempla un estudio general de la circulación vehicular dentro del área céntrica. Señala que el programa es para dar agilidad al tránsito, entonces, se van a instalar estaciones especiales para colectivos y micros. Añade que está recién implementándose.

Consejero don José Basaul Vines, señala que eso se va contraponiendo con algunas otras medidas, por ejemplo, dice, en calle O'Higgins no tiene hacia avenida Alemania dirección la locomoción colectiva y es un tramo de una cuadra, que descongestionaría todo el circuito Chacabuco, Independencia, Arauco hasta Caupolicán.

Añade que lo otro es sacar los vehículos de las calles, exponiendo que Arauco tiene una tremenda carga de locomoción y sin embargo tiene

estacionamientos. Dice que en el fondo no se está dando una solución definitiva, si no, soluciones parche, lo que no es lo mejor.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, se plantea respecto al centro de sangre en Valdivia. Señala que posiblemente se construya en Puerto Montt y todas las posibles externalidades que afectarían a Valdivia. Agrega que está luchando por el tema la FENPRUSS. Dice que si hay interés en el tema poder llevarlos para que expliquen e invitar al Dr. Bertoglio, que es el jefe del banco de sangre, porque hay cosas que son importantes de conocer.

Con respecto al alzheimer, dice que sería bueno que se abordara y canalizara a través de la Asociación Chilena de Municipalidades y se presentara al ministerio. Expresa que antes veía la población inscrita en salud municipal y mayores de 65 años son 11.300 personas. Señala que se supone que aproximadamente el 10% de las personas mayores de 65 años puede padecer una enfermedad mental y que Chile hoy tiene aproximadamente 200 mil.

Agrega que a pesar de que hay bastantes instituciones que se preocupan, no se ha tenido la fuerza para llegar al ministerio y se pueda cubrir el alzheimer. Dice que los médicos preguntan a los pacientes si están dispuestos a comprar semanalmente \$50 mil en remedios.

Propone que como municipalidad, y ojalá la asociación chilena, se trate de internalizar directamente el tema del alzheimer.

Con respecto al centro de sangre, plantea que se vea la posibilidad de recibir a la gente en el Consejo para que exponga con relación al tema. Expone que la farmacia del hospital cierra a las 13.00 horas y los pacientes terminan de atenderse a las 13.30 horas, su preocupación es por la gente del sector rural, dice, y se abre nuevamente a las 14.15 horas; entonces, acota, la persona tiene que optar entre sentarse a esperar que abran la ventana o simplemente irse, porque la micro se va a las 13.45 horas. Consulta si hay posibilidades de que como municipalidad se pida agilizar ese tema.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, señala que el municipio puede oficiar.

Respecto a los niños que han fallecido en los colegios, se pregunta si en todos los colegios están las personas idóneas que canalicen de manera rápida una eventualidad de este tipo y si cuentan con algún espacio para tener al niño mientras se prestan los primeros auxilios.

Destaca que se están demarcando calles en sectores que antes no se demarcaban, señalando que ojalá se extienda a sectores periféricos.

Manifiesta que se comunicó con el departamento de ornato, porque hay señalética cubierta con árboles, por ejemplo, en calle González Bustamante y en 8 de Octubre en el tramo entre Bueras y llegando a la plazuela.

Recuerda que hace un tiempo hizo una propuesta respecto del tránsito fuera del hospital, agregando que hoy ya es más caótico. Señala que presentó una foto del problema. Dice que sería bueno que se retome y se vea.

Expone que en el sector Chabelita hay una gran cantidad de microbasurales, porque la gente bota basura ahí y no la deja fuera de su casa.

Manifiesta que ojalá se promueva en futuras sesiones el conocimiento de distintas ordenanzas, tales como la de áreas verdes.

Con respecto al concurso Reina de los Ríos expresa que ojalá las candidatas sean de la ciudad, representen a los sectores.

Consejero don Washington Peña Arcos, en primer lugar da la bienvenida al consejero Basilio por su incorporación.

Expresa que la demarcación de los paraderos de taxis corresponde hacerlo a la dirección de tránsito.

Dice que sería conveniente dar a conocer el programa de ordenamiento vial, porque él ha planteado en 2 o 3 sesiones anteriores que hay un plan, pero el Consejo no lo conoce.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, indica que no han comenzado los trabajos de la posta de Cayumapu.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, responde que ya está adjudicada la licitación.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, solicita una solución definitiva a la planta de tratamiento de aguas servidas.

Don Pedro Ríos, director de SECPLAN, explica que el acuerdo es que durante este primer año el municipio absorbe la totalidad del costo, que ya está cubierto. La comunidad lo sabe.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, dice que el alcalde acaba de hablar de Valdivia como capital náutica, añadiendo que hay que hacer una promoción en cuanto a las organizaciones sociales para que participen en el curso fluvial y le den un marco que corresponde, porque se veía que paulatinamente había menos embarcaciones y, si no fuera por Corral, serían pocas las que participarían por la comuna de Valdivia.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, expone que generalmente competían en el mismo nivel las empresas con organizaciones vecinales. Agrega que se dividió la categoría de embarcaciones mayores en un ítem especial para empresas y otro para organizaciones vecinales. Se hizo público y se invitó a participar, acota. Resalta que hay algunos problemas que se deben solucionar como la falta de faluchos y remolcadores.

Dice que se están evaluando para el presente año mecanismos para potenciar embarcaciones menores y medianas, porque es más fácil tener mayor cantidad de estas embarcaciones. Dice que la comisión que trabajará en estos aspectos hacia futuro comenzará a trabajar en el mes de junio y se encargará de todos los detalles que se han señalado.

Consejero don Pablo Gallardo Tapia, dice que en el CAR se tiene un elefante blanco. Agrega que como comunidad deben tratar de ir ocupándolo y que se puede hacer este mismo tipo de Consejo en sus instalaciones. Expresa que hay que sacar el COSOC a las comunidades.

Señala que ve con buenos ojos que el municipio esté haciendo un esfuerzo con relación a la coordinación con Prodesal. Dice que hay una comisión municipal que ha salido con Prodesal a algunas comunidades. Ve con buenos ojos que el municipio vaya y vea que en las localidades rurales falta iluminación, agua potable y muchas otras cosas.

Consejero don Andrés Barriga Quezada, consulta si hay algún pronunciamiento respecto a lo que acaba de plantear relacionado con el centro de sangre.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, dice que interés existe y que si se comunican con él se agenda una sesión con el Consejo.

Consejero don Marco Santana Arias, plantea que en el sector Futa hay 3 microbasurales que nadie los ha detectado, porque los camiones no ingresan hacia adentro. Dice que es importante preocuparse de ello.

Agrega que le pregunta la comunidad por qué no se puede dar la posibilidad de habilitar Errázuriz con doble vía entre Pedro Montt y Bueras o por último dejar una pista para virar a Pedro Montt, porque después de Bueras se abren casi 4 vías en un solo sentido y la gente corre, cuando se podría descongestionar Picarte.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, plantea que cuando se presentó el proyecto del eje Errázuriz en el Concejo, hablaron de doble vía, ciclovías e implementación de señalética, pero que cuando fueron a inaugurar se dio cuenta que era una vía, no había ciclovías ni señalética. Añade que la municipalidad ha ido invirtiendo de a poco en señalética porque, por ejemplo, en el cruce de Simpson con Errázuriz eran choques todos los días al comienzo. Dice que después hablaron de la segunda etapa del eje Errázuriz y nunca ha llegado. Expresa que la municipalidad elaboró un proyecto desde el coliseo hasta Circunvalación, Paillao, y fue presentado a la Subdere. Señala que ese proyecto contempla todo. Expone que se ingresó y se presentó a un fondo de \$25 mil millones a nivel nacional y quedó con luz verde, por lo que se está a la espera de que se diga que los recursos están aprobados. Señala que de ser así habrá una inversión superior a los \$4 mil millones.

Consejero don Marco Santana Arias, consulta si existe alguna posibilidad de mejorar ahora.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, dice que debe esperarse la respuesta de la Subdere.

Consejero don Marco Santana Arias, plantea que dentro del presupuesto 2013 se aprobaron \$13 millones para la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Valdivia, pero todavía se está viendo en qué se va a aportar para que los miembros del COSOC desarrollen sus labores.

Consejera doña Nancy Medina Mera, dice que vuelve a solicitar la demarcación de un paso de peatones en calle Viña del Mar con Carboneros y la demarcación en la entrada del pasaje Triviños para no estacionar, para que los que viven en ese pasaje puedan tener visibilidad al salir.

Agrega que lo que le preocupa es el estacionamiento los días domingo en las calles aledañas a la feria de Menzel. Dice que hubo un incendio y se quemó la casa completa, porque bomberos no pudo ingresar a tiempo. Solicita señalización de no estacionar para que al menos se estacionen los vehículos en un solo costado.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, manifiesta que el municipio lo puede hacer, pero es complicado, Agrega que la única

solución es construir una feria central, porque en todos los lugares donde se instala la feria se dificulta el libre tránsito. Agrega que se solicitará la señalética.

Consejera doña Juanita Contreras Contreras, agradece el desmalezamiento del borde de los humedales, que solicitó la sesión anterior.

Consejero don José Basaul Vines, plantea que sería interesante darse una vuelta por el eje Pedro Aguirre Cerda donde están quedando postes a mitad de calzada, por ejemplo, a la bajada del puente, frente a Copec, Guata Amarilla.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, manifiesta que la obra no está entregada todavía.

Consejero don José Basaul Vines, dice que sería importante que la municipalidad oficie a obras públicas.

Consejera doña Nancy Medina Mera, felicita al alcalde de la comuna por su gestión, porque está trabajando en terreno que es donde la comunidad quiere que esté.

Don Omar Sabat Guzmán, alcalde de la comuna, declara finalizada la sesión siendo las 21.10 horas.




NINO BERNUCCI DIAZ
SECRETARIO MUNICIPAL




OMAR SABAT GUZMÁN
ALCALDE

NBD/CAF/ton